

RELACIONES DE PODER DE LA SOSTENIBILIDAD DE LA VIDA COTIDIANA DE MUJERES EN SITUACIÓN DE POBREZA

Nelly Cubillos Álvarez
Universidad de Artes y Ciencias Sociales, ARCIS-Valpo.
Valparaíso, Chile
n.cubillos.a@gmail.com

El presente artículo se basa en una investigación que fue desarrollada en la ciudad de Viña del Mar, en la región central de Chile, particularmente en un sector urbano llamado “Las Achupallas”. El objetivo central fue realizar un análisis discursivo de la sostenibilidad de la vida cotidiana de las mujeres, en situación de pobreza. El concepto de “sostenibilidad”¹ (concepto acuñado por la economía feminista), permite considerar todas las formas en que las personas satisfacen sus necesidades para sobrevivir biológicamente, socialmente y afectivamente. Concepto que entraña la crítica al sistema neoliberal y que en esta investigación posibilita una acción fuera de la relación de mercado.

Para el efecto analítico, la perspectiva de género se presenta como eje de visibilización de las relaciones de poder acaecidas en la interacción humana, construida a través de la diferencia sexual, lo que viene a definir un marco de funcionamiento social, político y económico particularizado en las vida cotidianas, que invisibiliza sistemas de violencia instituida e instituyente.

En la realización de este estudio se consideró el paradigma discursivo, como referencia y la metodología cualitativa como diseño, haciendo uso de técnicas de entrevistas en profundidad principalmente. Siendo el análisis de discurso la técnica analítica de referencia.

¹ Cristina Carrasco, 2001: “La sostenibilidad de la vida humana: ¿un asunto de mujeres?”